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O C H O  C O L U M N A S / P R I M E R A S  P L A N A S 

 
“Lo hallan…muerto” 

 
“Denuncian 6 mil robos en 7 meses” 

 
“Cero tolerancia al moche, dice Omar Fayad” 

 
“INICIAN CLASES CON DÉFICIL DE MAESTROS” 

 
“Garantiza Fayad lucha a la corrupción” 

 
“Regresan a clases más de 600 mil estudiantes hidalguenses” 

 
“GOBIERNO ESTATAL ADEUDA A LA UAEH” 

 
“Ratifica Olvera alianza con gremio magisterial ” 

 
“Constitución de CDMX va por revocar mandato” 

 
“Condiciona EPN diálogo a CNTE” 

 
“Peña: sin clases, no hay diálogo; se enseñará a alumnos por televisión, 
dice Nuño” 

 
“Peña: no habrá más diálogo si hay cierre de escuelas” 

I N S T I T U C I O N A L  
Crónica-Resuelve IEEH más del 95 % de procedimientos administrativos: Pendientes por resolver seis 
procedimientos administrativos sancionadores por parte de la Dirección Ejecutiva Jurídica del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH), de las más de 50 quejas que partidos políticos, candidatos y ciudadanos interpusieron por anomalías 

detectadas durante la contienda de junio pasado, ninguna derivó en sanciones graves, solamente amonestaciones 
públicas o apercibimientos. Tras los comicios concurrentes, 5 de junio, el área jurídica recibió 61 impugnaciones, dos 

de ellas desechadas, además de las que remitieron al Tribunal Electoral del Estado (TEEH). La mayor cantidad de 
recursos refieren irregularidades suscitadas en la elección de gobernador, aproximadamente siete expedientes; uno 

sobre proceso comicial de diputados locales; y 54 sobre anomalías en contiendas municipales: Tulancingo, Tepeji, 

Atotonilco de Tula, Tepeapulco, Huasca e Ixmiquilpan, principalmente. El titular de la Dirección Jurídica, Francisco 
Martínez Ballesteros, explicó que de los procedimientos ordinarios establece un tiempo de instrucción de 40 días, 

además que la legislación permite la resolución en un periodo de 80 fechas, con ello recabar elementos de pruebas, 
solicitar información a otras instancias como la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJEH), partidos políticos 

o terceros interesados. “Estos procedimientos, en caso de proceder, corresponde al IEEH emitir la resolución, 

estamos en esta etapa, aquellos que fueron especiales se remitieron al TEEH y ya ellos resolvieron la totalidad de 
ellos”. En mayoría de procedimientos no acreditaron agravios: el material probatorio fue insuficiente para determinar 

violaciones a la normativa electoral, solamente amonestaciones públicas o requerimientos a partidos. (Rosa 
Gabriela Porter, primera plana) 
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P A R T I D O S  P O L Í T I C O S 
Criterio-Revelará Acción Nacional a coordinador en Congreso: Será durante el transcurso de esta semana 

cuando el Partido Acción Nacional (PAN) dé a conocer el nombre de coordinador de este instituto político en el 
Congreso local. Asael Hernández Cerón, presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, indicó que ha sostenido 

reuniones con los legisladores electos para llegar a tomar una decisión. Además, dijo que previamente se han 
realizado mesas de trabajo con los próximos diputados, a efecto de plantear la agenda legislativa que llevará Acción 

Nacional al parlamento local. El líder panista indicó que cada legislador electo tiene la misma oportunidad de ser 

coordinador y aseguró que Santiago Hernández no tendrá trato preferencial por ser su hermano. En entrevistas por 
separado, tanto Cipriano Charrez Pedraza como Luis Baños Gómez, diputados electos por los distritos electorales 

Ixmiquilpan y Villas del Álamo, respectivamente, han admitido que aspiran a ser el coordinador de la fracción 
parlamentaria de su partido. El aún presidente municipal de Ixmiquilpan señaló que no se descarta para dicho cargo, 

pues cuenta con las “tablas” para serlo, “yo no me descarto”. Charrez Pedraza también dijo que no conoce a Santiago 

Hernández Cerón. (Yuvenil Torres, página 08) 
Crónica-Terminará la incertidumbre al finalizar la semana; PAN: (Jocelyn Andrade, página 10) 

Criterio-Acusan a excandidato panista por amenazar a gente de Orizatlán: Raúl Baldivia Castillo, 
excandidato de Acción Nacional a la alcaldía de San Felipe Orizatlán, amenazó a habitantes de este municipio para 

que votaran por él. Así lo señaló Víctor Manuel Redondo Hernández, excoordinador de campaña del candidato 
albiazul, quien señaló que gente de Valdivia Castillo “invitó” a través del uso de armas a electores de Orizatlán para 

que le otorgaran el voto. De visita en Pachuca, Redondo Hernández sostuvo que durante el periodo de campaña 

Valdivia ordenó organización de retenes y grupos de choque con gente armada. Aunque no mostró pruebas, confirmó 
que el excandidato panista ejercicio violencia política de género contra la excandidata del Revolucionario Institucional, 

Brenda Flores. (Yuvenil Torres, página 08) 

Criterio-A buscar alianzas en Cabildo: El Partido Acción Nacional (PAN) será la primera fuerza política en el 

próximo ayuntamiento de Pachuca con 13 asambleístas. Mientras, el Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

gracias a la coalición Un Hidalgo con Rumbo, quedará como segunda fuerza al lograr cuatro regidurías y una 
sindicatura. Como tercera fuerza quedarían los partidos Nueva Alianza y Movimiento Ciudadano con dos regidores, 

respectivamente. Finalmente, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) tendrá un regidor, al igual que el 
excandidato independiente, Julio Menchaca. Los partidos que quedarían sin representación política en el 

ayuntamiento de Pachuca son el PT, PES, PVEM y PRD. Esto con base en la repartición de las regidurías de 
representación proporcional por parte del consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo. 

Encabezados por Yolanda Tellería Beltrán como alcaldesa electa, en el grupo edilicio del PAN estará como síndico de 

mayoría Alejandro Moreno Abud, expresidente estatal del partido. Estos 22 personajes que integran el ayuntamiento 
tomarán protesta el próximo 5 de septiembre para el periodo 2016-2020. (Antonio Alcaraz, página 09) 

Milenio-PRI cumple con paridad de género en el Congreso: Rico: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
contará con igual número de mujeres y hombres en la LXIII Legislatura local, ello garantiza la paridad de género en 

la distribución de los espacios de representación popular, así lo aseguró el representante del instituto político ante el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Roberto Rico Ruiz, quien exhortó a las demás cúpulas a cumplir en lo 
sucesivo con un precepto constitucional en materia electoral. "Exhortamos que para 2018, fecha en la que habrá de 

renovarse la Cámara de Diputados, los partidos no solamente lleven hombres en sus listas de representación 
proporcional, sino que impulsen en esas posibilidades a mujeres para que exista un equilibrio en la Cámara", 

manifestó. El también secretario jurídico del Comité Directivo Estatal del tricolor puntualizó que umplieron con la 

paridad; prueba de ello, dijo, es que la fracción parlamentaria en el próximo Congreso del estado estará integrada por 
cinco hombres y cinco mujeres. El distrito local de Zacualtipan estará representado por Horacio Dejo; San Felipe 

Orizatlán, Erika Saab; Actopan, Ernesto Vázquez; Apan, Fermín Rivera; Ulla, Marcela Vieyra; Tizayuca, Leticia 
Cuatepotzo; por Tepeapulco, Mayka Ortega; además de María Luisa Pérez, Canek Vázqueza y Luis Vega como 

diputados plurinominales. Rico Ruiz señaló que hasta el momento el partido no ha designado al coordinador de los 
legisladores, acción que estatutariamente corresponde al dirigente del partido realizar; o bien, mediante un acuerdo 

con los integrantes del grupo legislativo. Las versiones al interior del PRI señalan que la decisión pudiera recaer en 

Canek Vázquez o María Luisa Pérez. Hay municipios en los que los independientes lograron hasta tres regidores al 
convertirse en segunda fuerza política; es un derecho que debe defenderse u garantizarse. Si bien es cierto que mina 
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la posibilidad de que los partidos políticos pudiéramos acceder a más espacios en los ayuntamientos, tenemos que 

velar y proteger los derechos de todos los candidatos que participaron en la contienda, declaró. (Janet Barragán, 
página 12) 

El Independiente-Va Prisco Manuel por dirigencia de PAN Hidalgo: Prisco Manuel Gutiérrez, exsecretario 

general panista, busca la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional (PAN), informó Gonzalo Trejo Amador, exlíder 
albiazul en Hidalgo. Durante entrevista, Trejo Amador señaló que el equipo de trabajo del expresidente municipal de 

Xochiatipan espera que sea publicada la convocatoria para la elección interna que podría llevarse a acabo en 
diciembre, sin embargo, esto no es impedimento de dialogar con los panistas. Por el momento, apuntó, el 

exsecretario general visita municipios del estado con tal de sondear la disposición de las y los panistas y hasta el 

momento “hay voluntad de participar en el proyecto que encabeza”. Existen condiciones para llevar a cabo la elección 
de dirigente de Acción Nacional, pero antes se llevará a cabo la renovación de los comités municipales, manifestó. 

Trejo Amador expuso que la renovación será competida, debido a los municipios y diputaciones que ganó Acción 
Nacional, el cual se consolidó como la segunda fuerza política. Ante ese escenario, “habrá competencia, pero estará 

dentro de la vida democrática del partido”. Para Trejo Amador las diferencias entre el dirigente Asael Hernández 
Cerón y Prisco Manuel son una fortaleza para el exalcalde de Xochiatipan, quien “se atrevió a señalar la forma de 

conducir al partido”. (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Continúa PT Hidalgo campaña de afiliación: El Partido del Trabajo (PT) llevó a cabo 
asamblea ordinaria en la que acordó campaña de afiliación, creación de comités municipales en octubre y noviembre, 

así como realizar consejo estatal en diciembre donde reorganizará su dirigencia estatal. Arturo Aparicio Barrios, 
comisionado político nacional de PT en la entidad, destacó la importancia de continuar con los trabajos políticos. 

“Vienen nuevos retos para el PT en el estado, uno de ellos es el proceso electoral de 2018. “Lo que resta de este año 

y el próximo lo dedicaremos a crear partido y continuar con la afiliación”, mencionó. En presencia de los 
representantes de más de 25 municipios, Aparicio Barrios dijo que en octubre y noviembre el partido creará 50 

comités municipales. “En algunos municipios solo reafirmaremos los que aún tenemos vigentes y en otros los 
conformaremos. ”Informó que para diciembre el PT llevará a cabo su consejo estatal para la reorganización de la 

dirigencia estatal. (Redacción, página 04) 

El Independiente-Anulan elección de Zapotlán para dar continuidad a proyecto Platah: PRD: La secretaria 

general del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Beatriz Mojica Morga calificó como lamentable que la sala 

Toluca esté al servicio del Revolucionario Institucional (PRI) y anulara la elección de presidente municipal en 
Zapotlán. Durante conferencia de prensa, el sol azteca señaló que “la Secretaría de Gobernación tiene las manos 

metidas, ya que hay toda una maniobra para garantizar que este municipio siga en manos priistas, con tal de 
desarrollar el proyecto Platah”. Beatriz Mojica dijo que Zapotlán tiene “17 mil habitantes y es el único municipio 

donde ha sido anulada su elección por rebase de tope de campaña, pese a que el Instituto Nacional Electoral aseguró 

que no hubo. “Lo que vemos atrás son intereses políticos, y económicos de otro tipo, por eso hacemos este llamado a 
la sala superior a que revise el caso”, expresó. Ante dichas arbitrariedades, Beatriz Mojica informó que la resolución 

se impugnó ante la sala superior del TEPJF, por lo que hizo un llamado a los magistrados “a revisar el caso y a 
resolver conforme a derecho, sin ningún interés particular”. Reiteró que a través de artimañas se modificó de manera 

arbitraria el dictamen del informe de gastos de campaña que emitió el INE el 14 de julio de 2016, “al considerar en el 

análisis que Erick Islas se benefició con el evento del 21 de mayo en el lienzo charro de San Francisco de Asis 
Acayuca”. Por ello, a sus gastos de campaña le sumaron la totalidad del costo de evento: 52 mil 184 pesos. Con dicha 

modificación al dictamen del INE, el candidato del PRD elevó a 196 mil 812 pesos, con lo que rebasaría el tope por 
29. 2 por ciento. Erick Islas acudió al rodeo a invitación de la entonces candidata del PRD por el distrito 16 de 

Tizayuca Ana Chávez Jáuregui y ahora la sala regional pidió que los gastos deben ser sumados en su totalidad 
únicamente al aspirante a alcalde”. Artimaña de GuarnerosLo anterior, relató la perredista, resulta “una artimaña de 

la magistrada Martha Martínez Guarneros por hacer valer la hipótesis y valoraciones a favor del PRI. De forma 

sesgada revoca el acuerdo del INE, al ser la unidad técnica de fiscalización el órgano facultado por la ley electoral 
para vigilar, garantizar y dictaminar los gastos de campaña”. Explicó que detrás de esa resolución “hay intereses más 

allá de lo jurídico para anular este municipio, ya que el INE dictaminó que los gastos de campaña estaban 
debidamente comprobados y que no había ningún rebase del tope y sin embargo estas consideraciones no fueron 

asumidas por la sala regional. Nos llama la atención porque siempre emiten resolutivos en contra de los partidos de 

oposición”, refirió. (Víctor Valera, página 06) 
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Plaza Juárez-Supuesto periodista agrede a ex candidato de Morena: El ex candidato por la alcaldía de 

Mineral de la Reforma del Partido Morena, Francisco Patiño Cardona dijo haber sido atacado en días pasado por un 
supuesto periodista quien amenazó con golpearlo con un bate de béisbol e intimidó con su camioneta.  

Patiño Cardona mencionó en conferencia de prensa que la agresión puede deberse a su involucración con temas 

políticos y sociales, además de su reciente participación en las pasadas elecciones ya que comentó que su agresor 
vociferaba sobre la derrota que tuviera con su contendiente panista. Aunque dijo no conocerlo, agregó que el sujeto 

dijo ser periodista del estado y mostró diversas credenciales que pertenecían a las empresas donde labora, sin 
embargo el ex candidato sugiere que iba alcoholizado o en todo caso drogado. El ataque, según comentó Francisco 

Patiño, se llevó a cabo el pasado domingo alrededor de las 11: 50 horas justo cuando salía de su casa, momento en 

el cual el presunto agresor arribó a bordo de una camioneta Toyota y comenzó a golpearlo, logrando derribar uno de 
sus retrovisores. Destacó que del hecho levantó la denuncia correspondiente bajo la Norma Única de Caso NUC12-

2016-07982, ya que menciona ésta es la tercera ocasión que agreden contra su integridad y sus bienes.  
También subrayó que durante los hechos realizó una llamada al 066 para dar aviso a la policía pero nunca dieron 

respuesta, ya que durante los más de 20 minutos que el hombre estuvo atacando fuera de su casa, no llegó ninguna 
patrulla municipal. Finalmente, recordó que en el municipio existen apenas 75 policías para atender a toda la 

población de Mineral de la Reforma, y aseguró “no sirven para dar servicio a la población”. Ante los hechos pronunció 

que no pedirá seguridad y espera que las autoridades correspondientes puedan resolver el asunto, encontrando al 
responsable. (Ma. Del Socorro Ávila, página 05A) 

Capital Hidalgo-Denuncia Patiño a sujeto que lo acosó: (Verónica Ángeles, página 07) 
Síntesis-Francisco Patiño C. se dice víctima de agresiones: (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-Valora PAN reunirse con Omar Fayad: El dirigente estatal del PAN, Asael Hernández Cerón, dijo se 

valora la propuesta del gobernador electo, Omar Fayad Meneses, de reunirse antes de la toma de protesta, encuentro 
que podría darse esta misma semana. Hasta el momento, el Partido Acción Nacional es el único que no se ha sentado 

a la mesa de diálogo con quien será nuevo jefe del Ejecutivo estatal, por lo que Asael Hernández manifestó que han 
sido diferentes las situaciones que no les han permitido concretar el encuentro, y aseguró que éste podría darse en la 

semana que inicia. "Atenderemos la cortesía que ha dado al PAN el gobernador electo y seguramente nos estaremos 
reuniendo con él de cara a la toma de protesta del nuevo titular del Poder Ejecutivo y de las alcaldías. "Hemos estado 

valorando porque si bien recuerdan, somos la única dirigencia que no ha tenido trato, sin embargo, estamos 

valorando que el encuentro sea en esta semana por el bien del estado". No obstante, Hernández Cerón dijo que a su 
partido no le corre prisa alguna por sentarse a dialogar, pero ante la posibilidad que se ha planteado de un trabajo 

serio y coordinado, es importante en estos momentos conocer la propuesta, presentar la suya y ver que todo al final 
beneficie a los habitantes del estado. Al mismo tiempo, anunció que podría ser antes de finalizar la semana cuando 

den a conocer la forma de trabajo y agenda de los diputados que representarán a su instituto político en la 

sexagésima tercera Legislatura local que, dijo, debe quedar integrada a más tardar al finalizar agosto. "Una vez que 
ha quedado definido respecto al número de diputados plurinominales que corresponde a cada partido en el Congreso, 

estaremos poniéndonos de acuerdo para la agenda legislativa". No por ser mi hermano el candidato electo por 
Huichapan, va a tener preferencia para la coordinación del grupo (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S  E L E C T O R A L E S 
Milenio-Pendientes, 22 medios de impugnación ante TEPJF: La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación aún tiene que resolver 22 medios de impugnación tras los comicios de 5 de junio, la mayoría 

de ellos en contra de los resultados de las votaciones en algunos municipios; así como de las multas interpuestas por 

el Instituto Nacional Electoral (INE) a partidos s y candidatos por incumplir con fiscalización durante campañas. El 
último acto reclamado ante lo que se considera la última instancia en la cadena impugnativa es el juicio para la 

protección de los derechos políticos interpuesto por el candidato perredista a la alcaldía de Zapotlán, Erick Islas, en 
contra de la sentencia emitida por la Sala Regional del TEPJF que anula los comicios por haber incurrido en rebase de 

tope de gastos de campaña, asunto turnado al magistrado Constancio Carrasco Daza. Dicho recurso se suma al 
promovido por el PRD en contra de la nulidad de dicha elección y el recurso presentado en contra de la sentencia de 

la Sala Regional mediante el que se modificó el acuerdo del INE en el que descartó la existencia de rebase de tope de 

gastos de campaña por parte del abanderado perredista. Al mismo magistrado electoral federal le fue turnado el 
juicio de revisión constitucional promovido por el Partido Acción Nacional (PAN) en contra de la declaración de validez 

de la elección de gobernador celebrada el pasado 5 de junio. De igual forma, están pendientes cuatro recursos 
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presentados por el Partido de la Revolución CORTESÍA PRD y Acción Nacional, con más recursos presentados. 

Democrática (PRD) en contra de la confirmación de las elecciones de ayuntamientos realizadas en Tepehuacán de 
Guerrero y Atlapexco. Por su parte, el Partido Acción Nacional tiene aún en la Sala Superior el medio de impugnación 

en contra de la validez de la elección de gobernador de Hidalgo; además del promovido por el ahora ex alcalde electo 

de San Felipe Orizatlán, Raúl Valdivia Castillo, para revertir la declaración de nulidad de las elecciones en las que 
resultó ganador por incurrir en violencia política de género en contra de la abanderada del Revolucionario 

Institucional. El PAN también tiene pendientes la impugnación contra la validez de la elección celebrada en el 
municipio de Nopala de Villagrán; mientras que Morena impugnó los resultados electorales de Huazalingo. (Janet 

Barragán, página 12) 

Crónica-Prioriza TEEH defensa de sus derechos político-electorales: Atenderá el Tribunal Electoral del Estado 
(TEEH) las inconformidades o posibles violaciones a derechos político-electorales de aspirantes independientes, 

principalmente en la asignación de espacios plurinominales, indicó el magistrado, Javier Ramiro Lara Salinas. En la 
distribución de regidurías y sindicaturas por parte del Instituto Estatal Electoral (IEEH), un total de 15 perfiles 

emanados de planillas de candidatos autónomos llegaron a los cabildos, además un aspirante a edil logró la mayoría 
de votos en Tlanalapa, Francisco Hernández Cortés. Aunque faltan 31 ayuntamientos por repartir los espacios 

“pluris”, el TEEH reiteró a los independientes que si existe alguna inconformidad en la asignación de integrantes de 

Asambleas Municipales pueden recurrir a este órgano jurídico. “Nosotros como autoridades electorales tenemos la 
obligación de velar por el respeto a los derechos político-electorales, y en todo caso si se agraviaron, debemos 

resarcirlos”, dijo el juez hidalguense. Precisó que el TEEH, así como la Sala Regional Toluca y Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tienen la facultad para resolver y atender cualquier 

queja o impugnación emanada de candidatos independientes. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 

P L A N O E S T A T A L 
Criterio-Renuncias son algo normal, dice Olvera: El gobernador José Francisco Olvera Ruiz afirmó que la 

solicitud de renuncias a los funcionarios de la administración pública estatal es una acción que se realiza cada seis 

años, como parte de la transición de poderes. Además, afirmó que todos los gobernadores, en su mandato, realizaron 
el mismo procedimiento, a excepción de él. “Esto se hace cada seis años, yo no lo hice porque como tengo muchos 

años de trabajar en la administración pública, fui jefe de departamento alguna ocasión en la Secretaría de Turismo, 
pero esto cada seis años sucede”, dijo. Olvera Ruiz añadió que este mecanismo facilita el acomodo de los equipos, 

“pero es unproceso normal que no tiene mayor consecuencia”. “Insisto, yo no lo hice cuando inició mi sexenio, sí se 
hizo en el anterior (gobierno) y los anteriores atrás, siempre se hizo. Estas solicitudes de renuncia son un 

procedimiento normal”, afirmó Olvera. El mandatario estatal precisó: “No lo hice por atención a tantos años de 

conocer a mucha gente, pero es algo normal que se hace cada seis años, pero no tiene mayores consecuencias”, 
reiteró. El gobernador se refirió además al adeudo en la entrega de recursos a la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH), pendiente del que, confió, cerrará con pagos al corriente a agosto. Francisco Olvera explicó que cada 
año el gobierno del estado tiene el compromiso de entregar alrededor de 30 por ciento de los recursos que la 

federación entrega a la UAEH como parte de su presupuesto. Finalmente, pidió observar que el año fiscal cierra en 

diciembre, por lo que “lo vamos a dejar al corriente hasta el mes de agosto”. ClasesFrancisco Olvera Ruiz, 
gobernador de Hidalgo, presidió el arranque del ciclo escolar 2016-2017, durante el cual afirmó que la educación es el 

pilar de desarrollo en el estado y la única herramienta para que cada familia pueda salir adelante. En la primaria 
Ramón G. Bonfil, de la colonia ISSSTE de Pachuca, el mandatario destacó que el Inegi Hidalgo sitúa en primer lugar 

nacional el porcentaje de población en edad escolar; con 97. 8 por ciento, de menores, de entre seis y 14 años de 

edad, que asisten a la escuela. Mientras, de cada 10 jóvenes que se inscriben a secundaria, 92. 2 por ciento la 
termina, posicionando a la entidad en cuarto lugar nacional en este rubro. Durante la ceremonia cívica, el mandatario 

entregó uniformes y útiles escolares gratuitos. (Emmanuel Rincón, página 04) 

  



 

6 de 22 
 

Criterio-Entregan segunda etapa de parque de la Familia: Acompañados de presidentes de Consejos de 

Colaboración Ciudadana, el alcalde de Pachuca, Eleazar García, y el gobernador José Francisco Olvera Ruiz 
entregaron la segunda etapa del parque de la Familia, obra que incluye un puente atirantado y el auditorio de la 

Filarmónica de Pachuca. En su mensaje, el mandatario estatal destacó el cambio de imagen que se le logró dar a la 

ciudad con espacios de encuentro familiar y con la recuperación de espacios públicos que se tenían abandonados. Por 
su parte, el presidente municipal de Pachuca afirmó que durante los poco más de cuatro años de su gestión, se 

lograron 38 kilómetros de senderos verdes y ciclovías. Además, informó que el auditorio de la Filarmónica lleva por 
nombre María Teresa Rodríguez, célebre pianista del estado, recién fallecida en 2014. En la segunda etapa del 

proyecto se invirtieron 14 millones de pesos; la primera representó un gasto de 12 millones de pesos. (Emmanuel 

Rincón, página 04) 
Milenio-Quedará pendiente apertura de cuartel: (Alejandro Reyes, página 10) 

Capital Hidalgo-Inauguran el Puente de la Familia: (Yina Bautista, página 02) 
El Sol de Hidalgo-Fiesta y color con el nuevo Parque de la Familia: (Erwin Reyes, página 02A) 

Plaza Juárez-Inauguran 2ª etapa del Parque de la Familia y el Puente atirantado: (Ana Luisa Vega, 
página 03A) 

Síntesis-Entregan Parque de la Familia: (Susana Jiménez, página 02) 

El Independiente-Gobierno estatal adeuda a la UAEH: El gobierno del estado tiene pactados apoyos 
económicos y de subsidio para la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) que serán cubiertos hasta este 

mes, cuando el titular del Poder Ejecutivo Francisco Olvera Ruiz deje ese cargo público. Recientemente el rector de la 
máxima casa de estudios en Hidalgo Humberto Veras Godoy indicó que ambas instituciones trabajan en el 

resarcimiento de la deuda millonaria que el gobierno del estado tiene. Olvera Ruiz dijo que dado su compromiso por 

ser egresado de esa casa de estudios, trabajó para que la deuda y su contraparte de subsidio quede cubierta por lo 
menos hasta este mes, el resto quedará etiquetado para ser cubierto en el resto del año. El funcionario precisó que 

además del subsidio a la universidad que corresponde aproximadamente a 30 por ciento de las partidas 
presupuestales de la institución, también tiene consideración por vales de despensa y coberturas de aguinaldos y 

pagos de fin de año, por lo que buscan dejar las bolsas etiquetadas. El rector de la UAEH precisó que sostuvo 
reuniones con el área de finanzas estatal, quienes aseguran que terminarán con finanzas sanas y sin adeudos, dijo. El 

adeudo pertenece a los recursos que el gobierno del estado debe entregar a la Autónoma de Hidalgo, y debido a que 

se atrasó en entregarlos es que se acumuló esa cantidad; en ese sentido, Veras Godoy puntualizó que no se tienen 
problemas con los recursos que manda el gobierno federal. (Redacción, página 02) 

El Independiente-Descarta Olvera plagio de EPN en su tesis: El gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz 
indicó que el reportaje de Aristegui Noticias que resume que el presidente de la República Enrique Peña Nieto plagió 

su tesis de licenciatura es una publicación que busca lo negativo y reconoció el esfuerzo que realizó el presidente en 

ese trabajo. En su tesis para obtener la licenciatura en derecho por la Universidad Panamericana, el presidente 
Enrique Peña Nieto plagió al menos a 10 autores, de quienes reprodujo 197 párrafos sin que en algunos casos ni 

siquiera los mencionara en su bibliografía, reveló Aristegui Noticias. El equipo de investigaciones especiales que 
encabeza la periodista se dio a la tarea, junto con un grupo de especialistas y académicos, de revisar la tesis que en 

1991 presentó Peña Nieto, de entonces 25 años, y detectó que cerca de 28. 8 por ciento del contenido del escrito fue 

plagiado. El gobernador declaró: “Es un ánimo de encontrar problemas y defectos donde no los hay […] Lo único que 
está acreditando es que de parte del presidente hubo un esfuerzo por buscar textos y respaldar su trabajo”.  

Agregó: “Yo la verdad no le veo ningún problema y si hay tanta consulta quiere decir que hubo un trabajo de 
investigación serio del presidente”. De acuerdo con el reportaje, los autores plagiados por el mandatario son el 

expresidente Miguel de la Madrid, el historiador Enrique Krauze, los doctores en derecho Diego Valadés, Jorge Carpizo 
y Jesús Orozco Henríquez, actual integrante de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y 

exmagistrado electoral. El mayor plagio, expuso Aristegui Noticias, fue el cometido contra el expresidente De la 

Madrid, quien en 1977 publicó el libro Estudios de Derecho Constitucional, del cual Peña Nieto reprodujo íntegros 20 
párrafos. El gobernador local reconoció el trabajo que realizó el presidente de la República y aludió a los 

coordinadores de tesis, “es algo de lo que se debieron dar cuenta, en caso de que haya existido” dijo en entrevista 
con medios de comunicación. (Redacción, página 02) 
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P L A N O  M U N I C I P A L 
Criterio-Descarta Eleazar García bonos finales a empleados: A 14 días que concluya la actual administración 

municipal de Pachuca, el alcalde Eleazar García Sánchez aseguró que no se aprobarán bonos finales para los 
integrantes de la Asamblea por los cuatro años y siete meses de trabajo. Para el presidente municipal de Pachuca 

tener trabajo por el periodo administrativo actual (2012-2016) es más que suficiente que una compensación. Por el 
contrario, si aprueban un bono “sería ponernos de a tiro con la auditoria superior, es decir, tendríamos una 

observación por esta acción”, declaró García Sánchez. Por su parte, José Rodolfo Picazo Molina, titular de la Auditoría 

Superior de Hidalgo (ASEH), señaló que en caso que un ayuntamiento se apruebe un bono de compensación sería 
irregular. “En este momento no hay bonos de salida pues no están reportados (ante la ASEH), presupuestado y 

aprobados por sus asambleas. Sería irregular que se asignaran bonos a través de la venta de algún bien pues dañaría 
el patrimonio municipal y saben perfectamente los presidentes municipales salientes que no hay ningún bono 

presupuestado”, explicó el auditor. García Sánchez hizo referencia que en la pasada administración municipal (2009-

2012) se tuvo una observación por parte de la ASEH ya que la anterior Asamblea se aprobó un bono final. En otro 
tema, el edil capitalino informó que se está analizando cuántos empleados que entraron a trabajar en su 

administración serán sindicalizados pues “se está valorando este tema”. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Salarios en Hidalgo 

Una de las principales problemáticas para el desarrollo del estado en las últimas décadas ha sido el índice salarial con 
que se mantiene; y es que Hidalgo, a pesar de tener cercanía con las principales entidades del Valle de México y con 

los centros industriales, sigue registrando una de las pagas más bajas del país por actividad económica remunerada. 

De acuerdo con datos del Inegi, en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, el 25 por ciento de la población se 
ocupa en la informalidad y el 57 por ciento percibe de uno a dos salarios mínimos al día; esto es de 6 a 8 mil pesos 

mensuales en promedio, para trabajadores de oficinas, fábricas, talleres, maestros, padres y madres de familia, así 
como jóvenes y menores que deben mantenerse. Dicha situación se ha mantenido presente en la vida laboral y 

profesional hidalguense en los últimos años y puede que sea un factor determinante para que existan niveles medios 

y bajos de desarrollo económico y de calidad de vida. Si vemos el caso de Pachuca, la ciudad capital, donde la 
mayoría de empleos son producidos por gobierno, escuelas públicas, oficinas administrativas dependientes de algún 

nivel de burocracia, delegaciones federales, centros de trabajo con presupuesto público y otras áreas 
gubernamentales, se puede medir una estadística con cierta estabilidad; sin embargo, tomando en cuenta a sectores 

particulares, empresas privadas y negocios, la situación cambia. En Hidalgo, como en todo el país, hace falta mayor 
inversión del sector privado e industrial que permitan generar más trabajos y mejores salarios; sin embargo, en los 

últimos años se ha abierto un nuevo campo del desarrollo económico, que es la apertura de negocios y comercios en 

pequeño en donde se han refugiado las cifras laborales en los estados, aunque sean los espacios de menor salario 
debido a su menor capacidad de ganancia. Esto ha producido buenos números para los registros de autoridades, 

como en el caso de la Bella Airosa en donde se ha reportado hasta 67 por ciento de habitantes con empleo, pero 
donde menos del 5 por ciento son patrones; lo anterior es un reflejo de lo que sucede en muchas partes del estado 

donde sí, hay empleo, pero poco remunerado debido a que se trata de actividad comercial en restaurantes, tiendas 

de abarrotes, puestos de mercados, zapaterías, paleterías, loncherías y otros pequeños sectores. En contraste, la 
desigualdad entre niveles salariales en el estado también puede ser un factor que pega a los índices de desarrollo; 

por ejemplo, en gobierno que es una de las principales fuentes de trabajo, los pagos van de los 4 mil 800 pesos hasta 
los 75 mil pesos que es lo que gana el gobernador. De ayudante general a jefe de oficina, los pagos gubernamentales 

van en promedio de los 6 mil a los 9 mil pesos; cantidades como las anteriores demuestran la dificultad de los 

hidalguenses para mantener un nivel de vida estable, donde puedan consumir y gastar en los propios comercios y 
negocios que emplean a otros hidalguenses.  

 
(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
¿SE VALE? 

Miles de maestros en Oaxaca, Guerrero, Michoacán y Chiapas principalmente, porque en otros estados todo fue 

normal, no iniciaron el curso escolar nuevo porque se mantienen en su postura de no hacerlo mientras el gobierno 
del país no acceda a sus peticiones que ahora se centran en que desaparezca la Reforma Educativa y ya de paso se 

dé soluciones a otros casos que irán creciendo conforme se vayan solucionando los temas de la agenda, si el 
gobierno de la República no pone un alto a tanto abuso. Los métodos de los señores maestros son los que han 

resultado atentatorios de los derechos de niños, empresarios, viajeros, comerciantes, restauranteros, plazas 

comerciales y ciudadanos en general con sus plantones, cierres de carreteras y actos vandálicos que más tienen de 
delincuentes que de maestros de escuela. El asunto es muy delicado, aunque para el gobierno no resulta tan fácil 

como usar la fuerza pública y poner orden porque el problema crecería con todas las voces que están listas para 
gritar ¡represión!, ¡abusos! y para exigir la presencia de derechos humanos y de organismos internacionales para 

atestiguar la forma como se lesiona al pueblo. Pero de que se están pasando de la raya no hay duda. En nuestro 
estado como que quieren los del grupito de la CNTE, pero son tan pocos que lo único que les ha quedado es marchar 

algunas veces para pasar lista de presentes y hacer valer entre sus peticiones la de abrir EL MEXE, una verdadera 

locura dicho con todo respeto, por lo que representa esta normal en la historia del estado, sobre todo en sus últimos 
años cuando era un refugio de delincuentes.  

 
EL ESTILO ES EL QUE SE COPIA 

Sin embargo el estilo de exigir y chantajear se pega y en el estado no es extraño en organismos como los que existen 

en el Mezquital a las órdenes de los CHARREZ, que ahora tienen alcalde y diputado, que por cierto todavía no toma 
posesión y ya anda anunciado por donde dará batalla, pensando que el Congreso estará a sus órdenes como antes 

quiso que estuviera la asamblea municipal de Ixmiquilpan, pero aquí se va a topar con hueso. Ni se diga de otros 
organismos como Los Antorchistas, los de la UNTA, PRD, MORENA y similares que hacen del plantón, de la 

manifestación, del grito y del chantaje el camino para sus ganancias de todo tipo.  
 

EL NEGOCIO DE PEGARLE AL PRESIDENTE 

Exhibir al Presidente ENRIQUE PEÑA NIETO resulta por lo que se ve un camino para crearse fama de gran personaje, 
sobre todo si se tienen motivos alimentados con poses bien pensadas de ser víctimas del poder y del abuso, aunque 

todo sea cuestionable. Hace unas horas la señora CARMEN ARISTEGUI, en el uso de su libertad de expresión, y en 
Aristegui Online dio a conocer un trabajo de su equipo de colaboradores para mostrar que la tesis de licenciatura del 

Presidente, era producto de plagio por lo menos en un 29 por ciento en la Universidad Panamericana, sin mostrar 

cuál era el objetivo del trabajo, que sin tantas vueltas es obvio en el sentido de golpear la credibilidad del 
mandatario, su honestidad y por lo mismo y más de fondo su capacidad para ser el líder del país. La señora está en 

su derecho y tan lo está que su trabajo se dio a conocer y alcanza presencia en muchos lados y es tema de 
comentarios de mucha gente que como la señora tienen como tiro al blanco a Peña Nieto, sin darle la oportunidad 

real de una explicación o sin aceptar la que se dé, porque el juicio en su contra está dictado de antemano como 

culpable. De nada servirá que se les diga que como en cualquier tesis hay citas de autores, que en ocasiones son 
grandes y que en este caso concreto lo cuestionable y que ya se aceptó es que hay un desorden en la adjudicación 

de autores en sus citas. Obviamente la señora es una buena comunicadora, y de eso no hay duda. Pero en su 
relación con Peña Nieto habrá que ver qué tanto la alimenta el ánimo de la revancha, más que el ánimo de la 

comunicadora. Porque en este trabajo recién entregado y tan festejado por quienes le dan carácter de dogma a sus 
investigaciones, como que hay más de resentimiento y ánimo de revancha que de trabajo de la inteligencia. La 

señora tiene todo el derecho de opinar y de cuestionar, faltaba más, como su servidor de opinar. Nos asiste el mismo 

derecho de la libertad de expresión y Yo no creo mucho en los que en lugar de opinar dictan dogmas.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Unidad en el SNTE, entre "puñaladas y traiciones":  

 En lo más álgido de sus conflictos, cuando los grupos que "cohabitan" al interior de la Sección XV del Sindicato 

Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) disputan el control de esa organización, regularmente lanzan, 
por consigna, arengas que apelan a la unidad. Mientras una y otra vez se descalifican y. traicionan al interior, hacia la 

opinión pública intentan, bajo el disfraz de la unidad, ocultar Sus diferencias. Eso ocurre cada cierto tiempo, 
regularmente, cuando se acerca la sucesión de su líder y la renovación del comité seccional, proceso que en los 

tiempos de la transparencia democrática; se realiza en la opacidad, como en el oscurantismo, y en el que por cierto, 

no hay cabida para el voto universal, directo y secreto de las bases magisteriales. El tiempo de Sinuhé Ramírez como 
dirigente (que no líder de esa organización) venció hace varios mese; sin embargo, por una "interpretación" de los 

estatutos del SNTE, el exregidor de Zempoala se mantiene a la cabeza de este sindicato en Hidalgo. De haberse 
convertido en diputado federal, o al menos local, Ramírez habría obtenido tal vez, la estatura de acceder al liderazgo 

moral de esa organización, posición "fáctica" en ese gremio, que al parecer aún sigue acéfala. Y como en el SNTE han 
llegado los días de las movilizaciones internas en la pugna por el poder, Ramírez se ha convertido en el blanco de las 

críticas, no de sus opositores, sino de las corrientes que alguna vez le juraron lealtad hasta el final de los tiempos. 

Los más cercanos al profesor Sinuhé, por ejemplo, ven con malos ojos a los afines a Víctor Trejo, un diputado de 
Nueva Alianza que, desde los tiempos de Alejandro Soto, comentan, se mira sentado en la silla de la Sección XV. Y es 

que "detrás de Trejo hay intereses externos, pues es un hombre cercano al secretario de Turismo, lo que significa un 
riesgo", argumentan las corrientes magisteriales que lo rechazan. Ello, pese a que el de Zimapán se quedó en Nueva 

Alianza y desde su cómoda curul se enfrentó a sus ex correligionarios gremiales y de partido. De las "puñaladas y 

traiciones" ocurridas "fraternalmente" en la Sección XV, acontecidas en los tiempos de Mima García, Alejandro Soto, 
Cosme Hernández, Sergio Hernández, Moisés Jiménez y Miguel Ángel Islas, también hay historias que contar, eso 

mientras llega la sucesión de Ramírez.  
 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

El “negocio” de Caasim 
¿Hace cinco años (agosto de 2011) la Comisión de Agua, Alcantarillado y Servicios Intermunicipales 

(Caasim) inició la sustitución de 160 mil medidores de agua potable 50 mil de ellos en la primera etapa, meta que 
nadie sabe si se cumplió en un doble negocio porque se adquirieron aparatos electrónicos para pagar con tarjeta en 

tiendas de conveniencia y vender miles de medidores de cobre retirados. Los medidores IUSA fueron bien aceptados 

por que facilitaba el pago y según la dependencia aumentó el cobro oportuno del servicio, sin embargo en 2014 se 
empezó a decir que alrededor de 6 mil medidores presentaba fallas, ahora para sustituirlos se argumenta que se les 

acabo la batería algo que debió preverse cuando se adquirieron. Ahora Caasim los sustituye por medidores 
convencionales y su titular Daniel Arteaga alguna vez encargado del despacho la Contraloría no explica si habrá un 

procedimiento administrativo para investigar porque se compraron medidores con vida útil limitada ni que fue de los 

miles de medidores de cobre que seguramente fueron bien pagados. Los medidores electrónicos se justificaron al 
eficientar el cobro para generar recursos suficientes para garantizar el abasto de agua en Pachuca y zona 

metropolitana incluso se habló de comprar agua en forma anticipada y reducir el “robo” del líquido y el clandestinaje. 
Ahora, cuando un usuario que paga su servicio con tarjeta, Caasim le dice que su consumo es de 2 mil pesos cuando 

normalmente paga menos de cien, por eso le suspenden el servicio y si quiere restablecerlo de inmediato debe pagar 
lo que marca la tarjeta o esperarse a que le instalen el nuevo medidor que volverá a requerir de un trabajador que 

tome la lectura a la antigüita, mientras se queda sin servicio de una a dos semanas 

 
(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 

 
Levantan la voz los sin voz 

Todos estos grupos tienen un común denominador: luchan por la defensa de su tierra, del medio ambiente y de su 

propia salud. También están en contra del desarrollo de sus pueblos, mediante decisiones impuestas por las 
autoridades, sin consultarlos y dejando de lado su opinión. Por eso, afirman, el gobierno en sus tres niveles, “nos 

califica de revoltosos” y “criminaliza las luchas sociales”. Llegaron el sábado, convocados por la Fundación “Arturo 
Herrera Cabañas”, para participar en el foro denominado “Agua y Territorio”. Todos, en sus diferentes participaciones, 

externaron la necesidad de formar un frente común de lucha, para defender lo que consideran justo: su salud, su 

tierra, su agua y su medio ambiente. Así estuvieron vecinos de Epazoyucan, que se oponen al Proyecto Pachuca, que 
pretende verter en tierras de ese municipio, alrededor de 120 millones de toneladas de desechos derivados de la 

producción minera, de los últimos 450 años, que han convertido parte del sur de Pachuca en cerros de jales, a los 
que se les busca recuperar la plata que queda y el resto irlo a desfogar a Epazoyucan. En San Miguel, una comunidad 

de Zimapán, sufren ya las consecuencias de esa determinación de tirar a cielo abierto las tierras de jal, contaminando 
el aire y los mantos freáticos. También estuvieron quienes se oponen al “fracking”, un método para la producción de 

gas, mediante el bombeo de millones de litros de agua, que luego se verterán a suelo abierto, en los arroyos, en los 

cauces de los ríos y llegarán al subsuelo contaminando las norias. Jóvenes de la Universidad Pluricultural de la zona 
Otomí-Tepehua, periodistas independientes, campesinos de la sierra y el Valle del Mezquital, ejidatarios de Mineral de 

la Reforma, también expusieron sus puntos de vista. Todos, eso sí, con el propósito de hacerse escuchar, de formar 
un bloque de lucha y levantar la voz contra los que ellos llaman “enemigos” de los pueblos originarios, a los que 

pretenden avasallar con su “desarrollo industrial”.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 
 

Hidalgo contigo crece más 
Ya falta muy poco para el cambio de gobierno en el Poder Ejecutivo local y el escenario empieza a tomar forma poco 

a poco. El equipo de transición del gobernador electo ya concluyó con el trabajo exploratorio de cada área del 

gobierno y entregó el diagnóstico correspondiente. El equipo del gobernador electo, desde hace varios días, tiene el 
anteproyecto de la ceremonia de toma de protesta, de donde destaca el acomodo de los invitados a la ceremonia y 

las zonas preferenciales reservadas a los integrantes del gabinete, pero el documento sólo señala el asiento que 
ocupará cada secretario pero no dice su nombre, sólo el cargo. La disposición de los invitados especiales en el 

recinto, la logística de su arribo, recibimiento y traslado también está casi lista para la ceremonia del 5 de septiembre, 

un trabajo que ya corrió totalmente bajo la responsabilidad de los nuevos equipos, incluida la prensa. La semana 
laboral que inicia hoy traerá noticias a los medios de comunicación oficiales porque empezará la organización para la 

transmisión por radio y televisión estatal, lo que obligadamente revelará algunas posiciones en el futuro esquema 
operativo que el gobernador electo prepara para su administración. La imagen institucional y el eslogan, a reserva de 

cambios de último momento, ya fueron aprobados y distribuidos entre los organismos relacionados con su impresión 

en papelería, espectaculares, mantas y demás equipamiento promocional. Aunque están listos los logotipos del 
gobierno hidalguense y del sistema DIFH, no hay confirmación si ambos serán revelados al mismo tiempo o en 

eventos separados. Pero el trabajo no concluye ahí, la presentación del gabinete, del nuevo organigrama estatal y 
otras adecuaciones al sistema tradicional bajo el que operó la estructura burocrática hidalguense, son temas 

pendientes a punto de revelarse. Así, los ciclos se cumplen y en Hidalgo está a punto de cerrarse un capítulo en la 
historia del gobierno; vendrán los análisis y los cuestionamientos, es natural a la condición humana. Dice la máxima 

popular: “Muerto el rey, ¡Viva el rey!”. Es quizá la frase que mejor ejemplifica el pragmatismo de la política mexicana.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 

 
Comunión gobierno-SNTE, clave en los resultados 

En distintos estados del país, principalmente tres del sureste y dos del centro: Oaxaca, Chiapas, Guerrero, Michoacán 

y el Distrito Federal, en ese orden, los maestros han protagonizado diversos movimientos políticos desde la 
conformación del magisterio disidente en los tiempos de Carlos Jonguitud Barrios, con una sola víctima siempre: los 

niños y niñas de esos estados que han sido violentados en su derecho de aspirar a mejores niveles de bienestar a 
través de la educación. Desde ese tiempo se acuñó la expresión "charros", para aquellos docentes que no 

comulgaban con las ideas liberadoras de los de la coordinadora. Aquí en Hidalgo, casi siempre ha habido intentos de 

pequeños grupos que buscan envolver al magisterio local en esa sempiterna lucha que bien a bien no tiene unos 
objetivos claros ni definidos, sino solamente oponerse a todas las decisiones políticas que impacten su actividad, y 

muchas veces más allá, basta recordar el activismo de la Asociación Popular de Pueblos de Oaxaca (APPO), que luchó 
junto con ellos y que culminó en la revuelta de octubre de 2006, en la que perdió la vida el periodista estadunidense 

Brad Will. Pues sí, en la entidad afortunadamente, los docentes que han intentado abrirse paso bajo esas consignas 
disfrazadas de luchas sindicales, no han tenido éxito y sistemáticamente han ido replegándose y desapareciendo 

como organización, aunque siempre brotan nuevos y con distintos nombres, como el ahora autodenominado 

Movimiento de Bases Magisteriales. En el gobierno de Francisco Olvera la clave para evitar el crecimiento de la 
disidencia magisterial fue acompañar a su organización gremial siempre como gran aliado, no sólo en la defensa de 

sus conquistas laborales sino garantizando su consolidación y apoyando nuevas. Mientras el estado tenía esa facultad 
de manejar integral y administrativamente la nómina y demás prestaciones de los trabajadores de la educación-antes 

de la federalización educativa que entró a nivel federal en 2014-, Paco Olvera siempre apoyó a la Sección XV y a sus 

más de 40 mil representados. En el famoso pliego petitorio de la revisión anual, los maestros siempre salieron 
satisfechos de los incrementos salariales, bonos y demás prestaciones. Y era doble su júbilo, porque había algo que 

se conocía como "doble negociación", pues les impactaban también los acuerdos de su dirigencia nacional con la 
federación. Con responsabilidad el gobernador Olvera siempre los apapachó, sin darles ninguna concesión onerosa 

que afectará la estabilidad económica del estado, respetando siempre los límites de la relación patrón-trabajador y 
pensando únicamente en los beneficiarios directos del buen humor de los docentes: los niños y adolescentes que 

aspiran a tener un futuro exitoso mediante la apropiación del conocimiento universal. Los resultados están a la vista, 

pero, puntualmente los dio a conocer ayer el gobernador durante el acto de inicio de ciclo escolar en Pachuca: 
Hidalgo ocupa el primer lugar nacional en porcentaje de población en edad escolar, 97. 8 por ciento de niñas y niños 

de entre seis y 14 años de edad, asisten a la escuela; es decir, en cobertura educativa somos el número uno. Además 
la entidad ocupa el sexto lugar nacional en eficiencia terminal dentro de los niveles de primaria y secundaria; y de 

cada 10 jóvenes que se inscriben en secundaria, la termina 92. 2 por ciento, posicionándose Hidalgo en cuarto lugar 

nacional en este rubro, que en el nivel federal tiene una media de 88. 3 por ciento.  
 

(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 

CNTE Y GOBIERNO: LA DECISIÓN FINAL 
Una decisión del gobierno federal en torno al conflicto que existe con la CNTE está a punto de ocurrir. No hay de 

otra. El diálogo convertido en dos monólogos entre Segob y magisterio disidente no deja lugar a dudas. El tiempo de 
hablar ya pasó, y ahora vendrán las acciones. ¿Qué ocurrirá? Aparentemente nadie lo sabe. O quienes lo saben no 

dicen mucho. Me inclino a pensar que en los próximos días veremos una batalla en dos frentes: la legal, y la de los 
cuerpos policiacos, para recuperar el control del sistema educativo en Chiapas, Oaxaca, Guerrero y Michoacán.  

Estas batallas serán, aventuro, similares a las que tuvo el gobierno federal con el Sindicato Mexicano de Electricistas. 

Ayer mencionaba algo de eso en este mismo espacio. Ahora trato de desarrollar un poco más esta idea. El gobierno 
federal tendrá que desconocer, en conjunto con el SNTE, a las secciones sindicales controladas por la SNTE. De 

manera casi simultánea agentes federales y estatales tomarán las escuelas cerradas para hacer inventarios y 
entregarlas a profesores de la SNTE. Habrá marchas y movilizaciones en grande, sobre todo en la capital del país, 

pero la respuesta gubernamental será ofrecer las plazas vacantes a profesores no afiliados aún con un sindicato. 

Junto con las acciones físicas y legales del gobierno, vendrá una enorme campaña mediática para mostrar como 
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agitadores a los centistas, y alabando las bondades de la decisión tomada. Serán días, semanas o incluso un par de 

meses difíciles, pero poco a poco se retomarán las clases en los estados en conflicto. Al paso de un año todo 
recobrará la normalidad en esos estados. O igual no pasa nada, y el paro seguirá por tiempo indefinido… 

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
El miedo nostro 

Aún no arranca el nuevo gobierno estatal, y el todopoderoso dueño de la Universidad Autónoma de Hidalgo, Gerardo 

Sosa Castelán, amaga con desestabilizar la paz del estado, como en los viejos tiempos, cuando la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Hidalgo sembraba el caos. Sosa Castelán, cuyas fuerzas han saltado de partido en 

partido desde que el PRI le cerró las puertas, busca desde ahora una confrontación que lo blinde ante el panorama 
que tiene enfrente. Luego de casi siete años al frente de la Universidad Autónoma de Hidalgo, el rector Humberto 

Veras Godoy culmina su periodo en 2017. Las endebles lealtades y el pasado ponen en riesgo el reinado del exrector 
y actual titular de la Fundación Universitaria. El déjà vu de 2009, cuando Miguel Osorio emprendió una campaña para 

quitarle el control de la casa de estudios, lo ha puesto en alerta. Aunado a ello, todo indica que con la llegada de 

Omar Fayad al gobierno del estado el Partido Revolucionario Institucional ahora sí hará buena la promesa de 
expulsarlo por traición. Nunca fue casualidad la intención de Sosa de crear el Partido de la Sociedad Hidalguense, un 

fracaso que lo llevó a infiltrar a su hermano y a sus allegados al Partido Acción Nacional y posteriormente a 
Movimiento Ciudadano, aprovechándose de los recursos universitarios. Hoy, el líder del Grupo Universidad amaga con 

movilizar a la institución como hace seis años para mostrar que aún controla a la institución, con el pretexto de una 

deuda que mantiene el gobierno del estado. Es, quizás, la llegada de un nuevo gobierno lo que tiene tan nervioso al 
mandamás de la universidad, pues no olvida, como todos, que el dinero del cual ha vivido como rey es público y que 

la UAEH no le pertenece.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que en la búsqueda de recuperación y rehabilitación de espacios públicos de Pachuca algunos de ellos han quedado 
olvidados y ahora se han convertido en un grave problema para la ciudadanía en ciertas colonias, como en Parque de 

Poblamiento, donde una cancha de futbol se utiliza ahora como basurero y vagabundos y drogadictos lo utilizan como 
guarida. Otro caso se presentó en la colonia Palmitas, donde el pasado fin de semana hubo incluso enfrentamientos 

entre pandilleros y la policía.  

 
: Que en Tlahuelilpan hay gran malestar y descontento ante la inminente salida del presidente municipal, Jaime 

Moreno Contreras, quien ha recibido cuestionamientos de parte de la sociedad organizada en torno a las obras que 
dejará inconclusas en la demarcación. Las más sobresalientes son el dren pluvial, que involucra a la constructora 

ADZ, el albergue municipal y la entrega de escrituras a colonos del Cerro de la Cruz y de El Salitre.  

 
: Que en Ixmiquilpan hay varios pendientes en materia de conflictos limítrofes, por lo que el diputado electo Cipriano 

Charrez anunció que buscará avanzar en la solución a estos problemas que datan de hace varios años, como el de La 
Estancia, El Botho y San Juanico; para ello, comentó que buscará acercarse a Omar Fayad, gobernador electo, quien 

podría impulsar el diálogo para encontrar solución a estas querellas entre propietarios y comuneros.  
 

: Que el presidente municipal de Tlanalapa, Arturo Ramírez Damián, está metido en un grave problema ya que se le 

requiere la comprobación de casi 6 millones de pesos ante la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo y a raíz de ello 
no se le ha visto por sus oficinas, además de que ha cambiado sus números telefónicos. El alcalde es cuestionado por 

los recursos solicitados para un sistema de alumbrado público sustentable así como el pago de aguinaldos atrasados 
a regidores, entre otros gastos que quedaron sin justificación.  

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 
Sí voy a dejar terminado el edificio, sí vamos a dejar el equipamiento, pero tenemos un problema con este cerro; la 

Profepa suspendió la obra de acceso porque se tiene que levantar parte de la vegetación endémica" 

José Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador de Hidalgo, sobre nuevo cuartel de Seguridad Pública 

 
Exhortamos para que en 2018 los partidos no solamente lleven hombres en sus listas de representación proporcional 

e impulsen en esas posibilidades a mujeres, para que exista un equilibrio en la Cámara" 

Roberto Rico Ruiz 
Representante del PRI ante el IEEH, sobre paridad de género en el Congreso 

 
Estamos sembrando la semilla para la construcción de una economía del conocimiento, para promover las vocaciones 

científicas de los jóvenes universitarios y darle visibilidad a la investigación, desarrollo tecnológico e innovación" 
José Alonso Huerta Cruz 

Director del CITNOVA, sobre Encuentro Estatal de Jóvenes Investigadores 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

QUE el coordinador del Partido Acción Nacional en el distrito de electoral de San Felipe Orizatlán, Víctor Manuel 

Redondo, después de romper su relación política con él excandidato a presidente municipal, quien ganó y perdió la 
elección por violencia de género, enfrenta un conflicto con el presidente del comité estatal, Asael Hernández Cerón. 

Parece que lo que más le conviene a Víctor Manuel Redondo es buscar acomodo en el equipo de Brenda Flores, quien 
participará de nueva cuenta de abanderada del tricolor para la elección municipal extraordinaria.  

 
QUE nunca faltan los acelerados y menos en la víspera de la asunción del próximo gobierno del estado. En la 

Secretaría de Educación Pública del estado, el subsecretario de Educación Básica, Manuel Vidales, jura y perjura que 

será el próximo secretario del ramo. Las designaciones de los integrantes del gabinete habrán de aguardar y en su 
momento se conocerán. Así que el subsecretario Vidales tendrá que ser paciente y dejar de promoverse.  

 
QUE hablando de esa misma secretaría, Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira, actual secretario, ha perdido la cabeza y 

les advierte a los empleados que por su gran “amistad” con el siguiente gobernador seguirá en la administración 

pública, pero que ellos, sus trabajadores, no tienen asegurado nada. A esto se suma la altanería y falta de respeto 
con la que, acusan los que tienen que convivir con él, los trata.  

 
QUE será el jueves 25 del mes en curso cuando el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García, rinda su último 

informe de gobierno, el cual se llevará a cabo en el centro cultural El Reloj.  

 
QUE quien ya entró en el ojo del huracán es Alain Souverbille García, director del Sistema Convencional de 

Transporte de Hidalgo (STCH), pues las quejas por las anomalías en la repartición de concesiones para explotar el 
servicio público de pasajeros comienzan a multiplicarse en varios municipios del estado, por lo que el dirigente tendrá 

que explicar de forma transparente la manera en cómo se asignan los permisos, pues de lo contrario varias 
organizaciones de trabajadores del volante amenazan con paralizar la vida cotidiana de la capital estatal en los días 

por venir.  

 
(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 
Don Edwin Hernández, jefe de la Policía pachuqueña, resultó ser un serafín de la agencia celestial.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Como ya lo expresara en otras ocasiones el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, considera al rubro educativo 

como uno de los pilares que tuvo su administración, donde todo tipo de inversiones estuvieron presentes y con lo 

cual se define hoy como un aliado del magisterio en la búsqueda común de beneficios que, al final, representaran de 
igual forma mejorías para los alumnos de toda la entidad. Hacia el ocaso de su gestión Olvera Ruiz reitera 

compromisos.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-María G. Villeda: La titular de la Dirección local de la Conagua notifica puntualmente las condiciones 
atmosféricas para así proveer de información a la población de los escenarios que prevalecerán en las regiones que 

habitan y con ello tomar las previsiones pertinentes. De ahí que esta dependencia a su cargo se suma a las acciones 
a favor de los habitantes de los diversos municipios.  

 

Abajo-Adán Solís: Pese a que Solís Moreno debía ser guía de la administración en Agua Blanca, parece que no fue 
así. Resulta que cuando el munícipe fue cuestionado sobre rezagos existentes en la demarcación nunca tuvo 

información al respecto. Pendientes son varios, pero uno de los más mencionados es el referente al ámbito turístico. 
Habrá que ver qué le depara a esta región en el rubro.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
CAMBIOS 

Tal como estaba previsto por los priistas del estado, luego del más reciente proceso electoral efectuado en Hidalgo 
viene el proceso de renovación de sus consejos municipales, que quedó pendiente en varias demarcaciones por este 

mismo motivo; sin embargo, con ello también se renuevan las pugnas en sitios específicos, como Mineral de la 

Reforma, donde por lo menos tres perfiles se dicen y autopromocionan con “méritos” bastante cuestionables.  
 

DESQUITE 
La anulación de comicios en tres municipios podría, al final, beneficiar al Revolucionario Institucional, al confirmarse 

que tanto en Omitlán, como en Zapotlán, los aspirantes sancionados: José Luis Ordaz (PVEM) y Erick Islas (PRD), 

respectivamente, no podrán participar en el proceso extraordinario, el primero por la utilización de imágenes 
religiosas durante su campaña y el segundo por rebasar los topes de gastos, además el IEEH debe definir aún si Raúl 

Valdivia (PAN) tiene chance para volver a competir por San Felipe Orizatlán, donde-según el máximo tribunal electoral 
del país-ejerció violencia política de género en contra de la candidata del PRI. Con ello existe la posibilidad de que los 

“tricolores” recuperen parte de lo perdido.  
 

PERDIDOS 

Informaron los grillitos que quien ya tuvo que entrarle al discurso del cumplimiento de funciones y la atención de 
deberes es el secretario general de la Sección XV del SNTE, Sinuhé Ramírez, el cual (ahora resulta) enfatiza que todo 

aquel que cobra por una plaza del magisterio debe cubrir esa responsabilidad y los niños no pueden quedarse sin 
clases, por lo que en breve revisará la situación de casi una centena de personas que cobran pero nomás no los 

encuentran en las aulas. ¿Apoco sí? 
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RETORNARON 

El regreso a clases este lunes significó sin duda un martirio económico para padres de familia sorprendidos por el 
cobro de cuotas, amén de pagos por útiles, uniformes, calzado, textos y demás utensilios “obligatorios” para que los 

pequeños aprendan; en otros tiempos la cosa era muy diferente y sólo bastaba con el poder y guía de los buenos 

maestros, dicen los que vivieron y crecieron en una época lejana.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O N A C I O N A L 
El Universal-Constitución de CDMX va por revocar mandato: A poco más de medio año de que inició sus 

trabajos, el grupo redactor de la Constitución de la Ciudad de México ya cuenta con el borrador que en los próximos 
días será entregado al jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera. En el documento hay guras jurídicas como la 

revocación del mandato, que se implementará por primera ocasión en una entidad del país. El consejero jurídico y 

encargado de coordinar estos trabajos, Manuel Granados, dice a EL UNIVERSAL que se establecieron reglas básicas 
para su aplicación, tales como que se pueda aplicar de la mitad en delante de la gestión pública de un servidor y que 

para destituirlo o quitarlo de su puesto se requiere el mismo número de votos con los que accedió al cargo, “porque 
de lo contrario se puede utilizar como un método de ajustes o revancha política. En su o cina del tercer piso en el 

Antiguo Palacio del Ayuntamiento, donde cuelgan “como todo jurista” la imagen del ex presidente Benito Juárez, y la 
del mandatario capitalino, asegura que la Carta Magna será “progresista, de vanguardia, moderna y que ve a futuro, 

pero sobre todo muy social”. Sentado en uno de los sillones de piel negra que decoran su o cina y tras desayunar una 

toronja con queso cotage y bolearse los zapatos, Manuel Granados precisa que en el tema de los derechos sociales 
no se dará marcha atrás, principalmente en el tema de los matrimonios entre personas del mismo sexo, luego del 

debate que se ha dado a nivel nacional. Cuando se le pregunta sobre la ampliación a los derechos políticos de los 
jóvenes, para que los capitalinos puedan participar en la toma de decisiones a partir de los 16 años, a rma que la 

intención es que este sector de la sociedad pueda ayudar en la de nición de la ciudad a futuro. Incluso advierte que 

puede ser la puerta para que un tiempo no lejano se pueda bajar la edad para votar. Re ere que la construcción de la 
Constitución de la CDMX ha sido un proceso muy enriquecedor, en el que representantes de los diversos sectores de 

la sociedad tuvieron una participación activa sobre los 17 grandes temas o capítulos que tendrá. “Como ha dicho el 
jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, no es un proyecto de Constitución del Jefe de Gobierno, es un proyecto de 

Constitución que han participado más de 500 mil ciudadanos a través de las diversas plataformas digitales”, precisa. 
(Joel Ruíz, primera plana) 

La Jornada-Peña: no habrá más diálogo si hay cierre de escuelas: Durante la ceremonia oficial de inicio del 

curso escolar 2016-2017, el presidente Enrique Peña Nieto demandó regresar a clases al sector magisterial que se 
opone a la reforma educativa. Y anticipó: „„No habrá más diálogo si antes no garantizamos que las niñas y los niños 

puedan tomar y recibir educación en las aulas, donde hoy están cerradas. Primero la educación y luego el diálogo‟‟. 
Subrayó que su gobierno ha abierto mesas de diálogo con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 

(CNTE) para atender las demandas y objeciones relacionadas con la reforma educativa. „„Pero estos espacios de 

diálogo no pueden estar supeditados, sujetos o manipulados a partir de privar a las niñas y a los niños de la 
educación a la que tienen derecho y que consagra y garantiza nuestra Constitución‟‟. „„No hagan rehenes a los 

alumnos‟‟ Para el mandatario, no hay justificación alguna para condicionar el acceso a la educación de la niñez: 
„„Quiero hacer un llamado respetuoso a todas las maestras y maestros, aquellos incluso particularmente que están en 

oposición a esta reforma, a que asistan a sus aulas, a que impartan educación y a que no hagan rehenes, como está 

ocurriendo en algunas partes del país, en algunas muy pocas, a las niñas y a los niños de sus causas y de sus 
demandas. No lo merecen y no les asiste la razón‟‟. Peña Nieto endureció el discurso contra la disidencia magisterial 

en la escuela Profesora Eudoxia Calderón Gómez, donde hace casi 40 años cursó el sexto grado en el salón que este 
lunes se convirtió en la sala de conferencias Licenciado Enrique Peña Nieto. La escuela en mención fue inaugurada en 

el ocaso del porfiriato, pero se mantiene en muy buenas condiciones. Como preámbulo a su referencia a la CNTE, el 
mandatario reivindicó una vez más a la reforma educativa como la más importante de su administración. Describió 

que entre los objetivos centrales de la misma destacan una mayor formación del personal docente, mejoramiento de 

la infraestructura escolar y actualización de los contenidos educativos para hacerlos acordes con las exigencias del 
siglo XXI. (Alonso Urrutia, primera plana) 
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Excélsior-Peña: sin clases, no hay diálogo; se enseñará a alumnos por televisión, dice Nuño: Si no hay 

clases, no habrá diálogo, dijo ayer el presidente Enrique Peña Nieto ante el cierre de escuelas en Oaxaca, Chiapas, 
Michoacán, Guerrero y de algunos planteles de la Ciudad de México, Nuevo León y Morelos por las protestas de la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). En el Estado de México, donde encabezó la puesta 

en marcha del nuevo ciclo escolar, aseguró que "no habrá más diálogo si no antes garantizamos que niñas y niños 
puedan tomar y recibir educación en las aulas que hoy están cerradas. Primero educación, después diálogo. Esa será 

la premisa que marque el actuar del Gobierno de la República”. El mandatario recordó que brindar educación de 
calidad a través de maestros mejor preparados, generar mayor y mejor infraestructura escolar y actualizar el modelo 

educativo del país son los objetivos centrales de la Reforma Educativa. Afirmó que estos espacios de diálogo “no 

pueden estar supeditados a partir de privar a los niños de la educación”. El secretario de Educación Pública, Aurelio 
Nuño, anunció que si la CNTE mantiene cerradas las escuelas, los alumnos de esos planteles recibirán clases a través 

de la televisión abierta. El dirigente de la Sección 9 del SNTE, Enrique Enríquez, aseguró que la CNTE no se confía 
tras lo declarado por el Presidente y exigió la abrogación de la Reforma Educativa. FUTURO DE LA NIÑEZ NO 

SENEGOCIA: PEÑA NIETO. El Presidente de la República afirmó que no se puede tomar a los alumnos como 
rehenes para que las autoridades cedan a las exigencias de la Coordinadora. En respuesta al boicot de la CNTE, que 

en estados como Chiapas, Oaxaca, Michoacán y Guerrero no permitió la apertura total de escuelas en el primer día 

del ciclo escolar 2016-2017, el presidente Enrique Peña Nieto dijo que el futuro de la niñez no es negociable y que no 
habrá diálogo con la disidencia magisterial en tanto sus integrantes no inicien clases de manera formal. (Enrique 

Sánchez, primera plana) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
¡Arriba las manos, soy “profe”! 

La pinta que aquí reproduzco retrata la violencia en pandilla de la organización que actúa como delincuencia 

organizada y se hace llamar Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, financiada, como bien se sabe, 
por el erario, o sea, por los causantes que pagamos impuestos. Se equivoca quien equipare la amenaza (ayer, en una 

escuela pública de Chiapas) con las que aparecen en muchos narcomensajes, porque las bandas abiertamente 
delincuenciales no esgrimen como coartada la palabra educación. Jurídicamente, activistas y golpeadores de la CNTE 

son “servidores públicos”: tan empleados de gobierno como los militares y policías acusados de delinquir. Y ninguna 
ONG (nacional o internacional) les reprocha violar los derechos humanos. Todas los alcahuetean.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Lo suyo es el conflicto 

A lo largo de los últimos 30 años, el modus operandi y razón de ser de la coordinadora ha sido el conflicto, la 

confrontación, y desde ahí, no desde los acuerdos, ha logrado todo lo que ha obtenido a lo largo de esos años 
incluido el control absoluto de la política educativa de Oaxaca desde tiempos del gobernador Heladio Ramírez, quien 

les entregó la Secretaría de Educación Pública local, desde las directivas educativas hasta el presupuesto, pasando 
por el control de maestros, directores y comisionados, planes escolares, planteles y plazas, promociones y sanciones. 

Al aprobarse la reforma educativa y arrebatarle la rectoría de la educación en Oaxaca, la coordinadora perdió todos 

los privilegios; por tanto, el control. Le quitaron el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, y el manejo del 
presupuesto, las plazas y los maestros. También el mecanismo de castigos y promociones, que eran para premiar o 

sancionar, no el ir a clases, sino el acudir o no a mítines, marchas, plantones, paros. Le arrebataron, también, otra 
herramienta de ruindad: el extender la constancia de asistencia de los niños a la escuela a padres de familia que la 

necesitaban para acceder a los programas sociales federales y con eso los obligaban a acudir a mítines, marchas, 
plantones. Al verse disminuida por la pérdida del control de nóminas, plazas, promociones y sanciones, tras la 

reforma, la sección 22 endureció sus procedimiento para ampliar los bloqueos, del que en uno, en Nochixtlán, hubo 

diez muertos y más de cien heridos, y se investiga quién lo provocó. Pero ahí están las víctimas. Ahora, tras largas e 
interminables mesas en la Secretaría de Gobernación, la coordinadora anunció el viernes que no iniciaría cursos ayer 

y que no levantaría los bloqueos hasta que se cancele, dijo, la reforma educativa. El lunes de la semana pasada el 
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presidente Enrique Peña Nieto reiteró que no se derogará. Y los militantes de la 22 se fueron al paro, que es lo suyo. 

Podría reiterar que ni aun dándoles la reforma terminaría el conflicto, porque lo suyo ya no es el tema educativo, es 
un movimiento que tiene aspiraciones y motivaciones políticas y la herramienta del conflicto. Y ahí quedó el mensaje 

del Presidente, ayer: diálogo cuando vuelvan a clases.  

 Mueve la coordinadora.  
 RETALES 

1. REGRESO. Ya está de vuelta Emilio Gamboa, tras la muerte de Cui, su esposa. El 28 y el 29, la plenaria de los 
senadores priistas, en Ixtapan de la Sal. Los integrantes de su bancada, y de la del Verde, comieron ayer en Los 

Pinos con el Presidente; 

2. AVISO. No se extrañe que en estos días un gobernador priista pida licencia para facilitar las investigaciones en su 
contra; y 

3. otro REGRESO. Operación quirúrgica del cártel de Jalisco Nueva Generación: secuestró al hijo de Joaquín 
Guzmán Loera sin disparar un tiro, le entregó mensaje y lo soltó.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que el presidente del Partido Acción Nacional, Ricardo Anaya, reanimó la competencia entre sus correligionarios 

Federico Döring, Gustavo Madero, Jorge Triana, Javier Bolaños y Eukid Castañón para ocupar la presidencia de la 
Cámara de Diputados a partir del 1 de septiembre, pues, en el contexto de la reunión plenaria que los legisladores 

panistas sostienen en Jiutepec, Morelos, el líder del blanquiazul hizo saber que la decisión no está tomada e incluso 

se puede definir hasta horas antes de la sesión para elegir Mesa Directiva en San Lázaro. El que no perdió la 
oportunidad de cabildear para él mismo fue Castañón, operador del gobernador poblano, Rafael Moreno Valle, quien 

esperó pacientemente a Anaya y lo abordó al salir del cónclave panista, para entonces tomarlo del brazo y llevarlo a 
caminar 15 minutos lejos de cualquier oído indiscreto por los jardines del Camino Real Sumiya, sede del encuentro.  

 
Que tras las marchas impulsadas en su contra, el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, fijará posición hoy sobre 

tres grupos que coinciden en quererlo fuera del gobierno. Uno, encabezado por el obispo de Cuernavaca, Ramón 

Castro, cuyo activismo político contra los matrimonios igualitarios le ha provocado ya llamadas de atención. Otro es el 
que encabeza el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera, cuyas finanzas están 

observadas por la Auditoría Superior de la Federación, y el tercero es un colectivo de líderes transportistas que 
rechazan la modernización del sector, es decir, la llegada del Morebús, un autobús rápido, y pelean por quedarse con 

sus viejas, incómodas y contaminantes unidades.  

 
Que el sacerdote Álvaro Lozano, de la Comisión de Cultura de la Arquidiócesis Primada de México, recibirá un fuerte 

regaño del cardenal Norberto Rivera Carrera por iniciar un diálogo con un grupo de transexuales que protestó ayer 
ante las oficinas de la curia, en la Ciudad de México, y disculparse. El sacerdote Hugo Valdemar, director de 

Comunicación Social del Arzobispado, explicó: “No se piden disculpas porque no se les ha ofendido”.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Medallas Olímpicas 
Las medallas llegaron tarde, tres el penúltimo día, pero la cosecha mexicana de medallas de Río 2016 no es 

radicalmente distinta de la de Londres 2012. Son cinco medallas, tres de plata y dos de bronce, contra siete hace 

cuatro años. La gran diferencia es que en 2012 hubo una presea de oro y ésta fue para el futbol, deporte que 
apasiona a la mayoría de los mexicanos. Por eso los resultados parecen tan diferentes. En Río 2016 México terminó 

en el lugar 61 del medallero entre 205 países y dos equipos no nacionales. En total hubo 306 competencias con 974 
medallas en contienda. En número bruto de medallas Estados Unidos aparece en primer lugar con 121, 46 de ellas de 

oro. Le siguen el Reino Unido, con 67, de las cuales 27 son de oro, y China con 70, pero sólo 26 de oro (por lo que 

aparece en tercer lugar en las tablas). Rusia, a pesar de la prohibición a muchos de sus atletas, está en cuarto lugar, 
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con 56 medallas, mientras que Alemania cierra los primeros cinco con 42. Si en lugar de contar el número total de 

medallas se consideran per cápita, las tablas cambian de manera dramática. La pequeña isla caribeña de Granada, 
con una medalla y 106 mil 825 habitantes, ocupa el primer lugar. Bahamas queda en segundo lugar con sus dos 

medallas o una por cada 194 mil 9 personas. Jamaica, con su cosecha de 11 medallas, ocupa el tercer puesto con 

una medalla por cada 247 mil 812 habitantes. Los tres primeros lugares son países del Caribe de habla inglesa y raza 
negra. En medallas per cápita la gran potencia, Estados Unidos, es relegada al lugar 43, con una medalla por cada 2 

millones 656 mil 353 habitantes. China, con sus mil millones 371 mil habitantes, se desploma al puesto 76 con una 
medalla por cada 19 millones 588 mil 857 habitantes. México queda en el lugar 79, al conquistar una medalla por 

cada 25 millones 403 mil 444 personas. Cuatro de las cinco medallas mexicanas de Río 2016 son de miembros de las 

fuerzas armadas, que cuentan con la disciplina e instalaciones para el desarrollo de talento olímpico que nuestras 
escuelas no tienen. ¿Puede un país cambiar el rumbo de su desempeño deportivo? Claro. España tenía una actuación 

olímpica peor que la mexicana. Ni en 1964 ni en 1968 obtuvo una sola medalla, mientras que México consiguió una 
de bronce en 1964 y nueve (con tres de oro) en 1968 cuando fue local. Desde fines de los setenta, sin embargo, 

España ha dedicado recursos e imaginación al desarrollo del deporte en escuelas y programas de alto rendimiento. 
Ha podido obtener así 17 medallas en Río, 17 en Londres y 18 en Beijing. Cuba, a pesar de sus limitaciones 

económicas, y pese a tener una población de sólo 11. 4 millones de habitantes, obtuvo en Río 11 medallas. ¿Debe un 

país con tantas carencias sociales como México dedicar recursos a actividades deportivas? Una discusión profunda 
puede ser útil. El deporte en las escuelas ayuda a enfocar los esfuerzos de los jóvenes y puede ayudar a prevenir el 

uso de drogas (aunque en Estados Unidos la obsesión por el deporte se combina con un alto consumo de 
enervantes). Los resultados positivos del deporte de competencia, por otra parte, generan orgullo y cohesión en el 

país. Lo que no se vale es soñar. Si queremos buenos desempeños, necesitamos desarrollar el deporte en las 

escuelas y tener procesos de selección y apoyo a deportistas de alto rendimiento. Si no lo hacemos, no tiene sentido 
lamentarse cada cuatro años.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Peña: dos rayitas más al tigre: Al Presidente, por su culpa, le llueve sobre mojado. Los escándalos se acumulan. 

No son del tamaño de la Casa Blanca de las Lomas de Chapultepec, pero llegan en un mal momento: cuando su 
popularidad está por los suelos. Y esto está afectando su capacidad de gobernar el país. El 9 de agosto, The 
Guardian reveló que la Primera Dama estaría usando un lujoso departamento arriba del suyo en un condominio de 
Miami; el dueño de esta vivienda es un viejo amigo del Presidente, el empresario Ricardo Pierdant, quien, según el 

periódico británico, estaría compitiendo por quedarse con la administración de los puertos del país. Las pruebas de 

que Angélica Rivera estaría usando este departamento son más bien circunstanciales en el reportaje periodístico. Lo 
que sí deja muchas dudas sobre una posible actuación incorrecta es la revelación de que Grupo Pierdant habría 

pagado el impuesto predial de 2013 del departamento de Rivera. En entrevista con Joaquín López-Dóriga, 
Peña aceptó que Pierdant efectivamente les habría prestado los casi 30 mil dólares para pagar el adeudo. Lo justificó 

como un favor de amigos que le hicieron a su mujer quien, por alguna razón, no podía sufragar los impuestos en ese 

momento. Según el Presidente, luego le habrían pagado a Pierdant los dólares que le prestaron (unos 543 mil pesos 
al tipo de cambio actual). Sin embargo, no presentaron documento alguno que avalara el regreso del dinero al amigo 

empresario. ¿Por qué Rivera le pidió a Pierdant que pagara su predial cuando éste puede pagarse sencillamente por 
internet? ¿Acaso no hay en Los Pinos todo un aparato administrativo (que, por cierto, pagamos los contribuyentes) 

dedicado a resolver los asuntos personales de la familia presidencial? Con todo y que el Presidente ha negado que 
haya cometido alguna ilegalidad, otra vez surgen dudas sobre la correcta actuación de Peña y Rivera. No es, ni de 

lejos, el escándalo de la Casa Blanca, pero sí es una rayita más al tigre. El domingo le pintaron otra más. Una 

investigación de Aristegui Noticias comprobó que el Presidente plagió casi el 30% de sus tesis de licenciatura. Hay 
citas verbatim de muchos párrafos que en realidad escribieron por lo menos otros diez autores. Peña no los 

entrecomilló ni los citó ni mencionó fuentes originales en la bibliografía. En pocas palabras, se acusa al Presidente de 
haberse robado las ideas de otros. Esto en un contexto donde el gobierno le está demandando a los maestros que se 

evalúen como parte de la carrera magisterial. La nueva revelación periodística de alguna forma evalúa, y reprueba, el 

trabajo académico del Presidente. Otra rayita más al tigre. Y digo rayita porque tampoco creo que este escándalo 
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vaya a crecer mucho. En los países desarrollados, el plagio es una conducta muy mal vista e incluso penada. Pero en 

México, por desgracia, sigue siendo algo frecuente, como si el robo de las ideas no fuera grave. Lo cierto es que los 
escándalos van apilándose: cada vez le aparecen más rayas al tigre. Un tigre con tasas de aprobación abismales. En 

la última encuesta de Reforma, de principios de agosto, sólo el 23% de la población aprobó el trabajo de Peña como 

Presidente. El 74% lo desaprobó. Es un mandatario muy impopular. La pregunta es si esta impopularidad le está 
dificultando su capacidad de gobernar. Pienso que sí. El reciente fortalecimiento de la Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación algo tiene que ver con la debilidad del Presidente en las encuestas. Los maestros 
radicales son expertos en olfatear la sangre de sus enemigos heridos; atacan con mayor ferocidad cuando sienten 

que el adversario está débil. Es lo que están haciendo con éxito: siguen poniendo en jaque al gobierno de la 

República con sus manifestaciones y bloqueos. También lo veo en la relación del Presidente con su partido. Es cierto 
que Peña pudo imponer a Enrique Ochoa como dirigente nacional del PRI sin problemas. No hubo ningún tipo de 

disidencia frente a la decisión presidencial. Pero, por debajo de la mesa, más en quedito, muy a su estilo, los priistas 
ya no están apoyando con todo a su Presidente. Lo vemos en dos iniciativas presidenciales que ya se atoraron en el 

Congreso por falta de apoyos del PRI: la legalización de la mariguana medicinal y la federalización de los matrimonios 
entre homosexuales. Ambas propuestas están durmiendo el sueño de los justos en el Legislativo porque el liderazgo 

del Presidente con su partido ha menguado. Es una pena para todos aquellos que estamos a favor de estas dos 

iniciativas liberales. Y todavía faltan dos años para que este tigre, con cada vez más rayitas, salga de Los Pinos.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

La lista negra en San Lázaro: Nos aseguran que en las próximas horas, en la Cámara de Diputados se va a hacer 
pública una lista por muchos temida. Se trata del expediente de las peticiones de juicio político hechas llegar a San 

Lázaro y que ha dormido el sueño de los justos en la Subcomisión de Examen Previo. Nos aseguran que el diputado 
del PRD Rafael Hernández Soriano dará a conocer los nombres de políticos contra quienes se ha pedido fincar juicio 

político, y que hasta el momento puede proceder, pues no han caducado. Desde marzo, el diputado perredista pidió 
destrabar 319 solicitudes de juicio político. Aunque muchos de estos nombres ya perdieron vigencia, pues el político 

señalado ya no tiene cargo público, el diputado Hernández Soriano planea dar a conocer los casos de a quienes aún 

se puede aplicar esta figura. Nos adelantan que hay gente como el ex perredista y ex jefe de Gobierno del DF 
Alejandro Encinas, además de otros políticos de no grata memoria como Mario Marín, ex gobernador de Puebla y 

priísta. En breve los nombres saldrán a la luz y habrá que esperar si la Cámara Baja opta, de una vez, por darles 
trámite, decretando su procedencia o decide desecharlas.  

 

Muro en la frontera, pero para las armas: Ayer la diplomacia mexicana elevó el tono de las respuestas hacía el 
“absurdo” muro que el candidato republicano Donald Trump ha prometido construir en la frontera entre Estados 

Unidos y México de llegar a la Presidencia. La canciller Claudia Ruiz Massieu endureció el mensaje durante la 
inauguración en Ginebra de la Cumbre de Estados Parte del Tratado sobre el Comercio de Armas. Nos aseguran que 

en esta ocasión la titular de Relaciones Exteriores quiso ir más allá del discurso protocolario, pues en tribuna mundial 

instó al Congreso estadounidense a elevar las restricciones en la venta de armas de alto poder en aquel país, mismas 
que en gran medida acaba en territorio mexicano y sirven para armar al crimen organizado y común, además de 

generar consecuencias mortales para más de 700 mil personas anualmente. Si Trump quiere un muro en la frontera, 
nos dicen desde Ginebra, que ponga ese muro a las armas, pues siete de cada 10 que entran al país provienen de 

Estados Unidos.  
 

Ven fracaso en alianza CNTE-Morena en la CDMX: Los que fallaron otra vez y no pudieron detener el inicio de 

clases en la Ciudad de México fueron los delegados de Morena. Nos dicen que a pesar de haber operado en 5 
delegaciones y ser el principal apoyo de la CNTE en la Ciudad, solamente lograron el cierre de 11 escuelas. La propia 

CNTE, nos dicen, ya duda de los jefes delegaciones morenos, pues no saben si en realidad no pudieron operar o no 
quisieron pagar el costo. Lo cierto es que sin importar cuál haya sido la razón del fracaso, los que ganaron fueron los 

niños capitalinos, ya que se logró el inicio de ciclo escolar en 99% de los planteles en la Ciudad de México.  
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Caravana con campaña ajena: Desde el equipo de campaña del gobernador electo de Tamaulipas, Francisco 

García Cabeza de Vaca, levantaron la voz para denunciar como un impostor al consultor español Xavier Domínguez. 
Nos dicen que vivir en Miami ha enfermado de amnesia a don Xavier, pues sostiene que él fue de los “artífices” del 

triunfo de García Cabeza de Vaca, cuando en realidad, aseguran, de lo único que efectivamente fue “artífice” fue de 

algunas aplicaciones del diseño gráfico de la campaña. Añaden que además, sin mayor explicación, de un momento a 
otro “se le dejó de ver”. Dicen que quienes en el futuro pretendan contratar los servicios del ibérico deben tomar 

nota.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

ESTE AÑO el mensaje del Informe de Gobierno de Enrique Peña Nieto tendrá un nuevo formato. Al menos eso es lo 
que le están diciendo desde Los Pinos a los empresarios que, cordialmente, no están invitados. POR PRIMERA VEZ 

la clase empresarial no será requerida en la ceremonia en Palacio Nacional con la que se sustituyó la presentación del 
informe presidencial en San Lázaro. El encargado de correr la descortesía es Ildefonso Guajardo, secretario de 

Economía y puente entre el gobierno federal y la IP para estos asuntos protocolarios. QUIÉN SABE en qué consista 

este nuevo formato, pero resulta curioso que la decisión de cambiarlo y, de paso, dejar fuera a los empresarios se da 
luego de que éstos han tomado un fuerte protagonismo en los asuntos públicos este año. Seguramente es una 

casualidad, ¿o no? 
 

A VER si no les salen más caras las suelas que los zapatos a los habitantes de León. Y ES QUE ante la crisis de 

violencia que se vive en la ciudad zapatera, empresarios y autoridades locales andan buscando opciones de salida. Y 
una de las que más suenan es la de Carlos Medina Plascencia. EL EX GOBERNADOR hoy convertido en síndico 

municipal anda impulsando el “Modelo de Tijuana”, que aplicó en aquella ciudad fronteriza el teniente coronel Julián 
Leyzaola Pérez, para combatir asesinatos, robos, asaltos, secuestros y extorsiones. Y AUNQUE el modelo tuvo éxito, 

sus críticos le achacan que se basa en una sola premisa: tirar a matar. Y eso, dicen, sólo termina generando más 
violencia, como ejecuciones extrajudiciales y violaciones a los derechos humanos.  

 

SE VE DIFÍCIL que los leoneses quieran hacerse cargo de esa fiera, que en nada se parece a la de su equipo de 
futbol. UNO DE los expedientes al que más ganas le traen los detractores de Javier Duarte es el de la Cumbre Tajín, 

cuya producción estuvo a cargo de una sobrina de la esposa del gobernador.  
 

CUENTAN QUE Brenda Tubilla dispuso entre 2011 y 2015 de millonarios presupuestos que le permitieron hacer de lo 

que era festival holístico, un pachangón. Contrató artistas y cantantes que poco tenían que ver con lo veracruzano, 
pero que iluminaban el cartel. ASÍ, en Tajín lo mismo se presentaron Björk que Smashing Pumpkins, o Pet Shop Boys 

y Calvin Harris, en un desfile de costosísimas contrataciones que se cortó, de pronto, este año… justo antes de las 
elecciones.  

HAY QUIENES creen que las auditorías a lo gastado en la Cumbre Tajín serán más escandalosas que un concierto 

de trash metal en una capilla franciscana.  
 

(Redacción, página 10) 
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